

**Subscripciones**  
Gerona; mes 1'50 pts. trimestre 3'75.  
Resto de la península; trimestre 4 pts.  
América; semestre 7 pesos oro, año 8.  
Francia; trimestre 7 francos.  
Numeros sueltos, 0'25 pesetas.  
Los pagos por adelantado.  
**REDACCION Y ADMON.**  
En la imprenta de este periódico  
Plaza de la Independencia, número 16

# LA NUEVA LUCHA

**Anuncios**

A los suscritores, línea 0'12 peseta.  
A los no suscritores, id. 0'25 id.  
Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pts.  
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-  
setas línea a juicio de la Admon.  
En la primera página doble precio.  
La correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
Se publican todos los días excepto los si-  
guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 985

Martes 22 de Abril de 1890.

## A LOS ELECTORES DEL DISTRITO DE PUIGCERDÀ

Próximo está ya el día en que habéis de designar en los comicios el Diputado á Cortes que ha de representar en el Parlamento.

Los sufragios solo son legales cuando no se inspiran en pasajeras impresiones, cuando no se dan por ignorancia ni se conceden por el deseo de obtener compensación.

Los sufragios vendidos deshonoran al comprador y constituyen el más grande de los derechos individuales del hombre.

Dos candidatos solicitan vuestros votos; el uno presentado por los conservadores, políticos reaccionarios y autoritarios que menosprecian á los pueblos cuando ocupan el poder, y apoyado por los carlistas, que tantos recuerdos de desolación y muerte dejaron en la comarca puigcerdanesa durante las guerras civiles por ellos promovidas.

El otro presentado por los liberales, y apoyado por todos los hombres honrados é independientes del distrito.

La elección no es dudosa.

Electores; no os dejéis seducir por las promesas y los halagos de esos políticos sin convicciones; que, por el solo hecho de poseer fabulosas rentas, heredadas, y títulos nobiliarios, heredados también, se creen superiores á los demás hombres y superiores á aquellos de sus semejantes que supieron con el estudio, la aplicación y el trabajo conquistarse un nombre y una posición respetable en la sociedad.

## D. MANUEL FABRA Y LEDESMA

este es el candidato del país, el candidato liberal; honrado, laborioso y de ilustración reconocida, será siempre un fiel guardador de los intereses de su distrito y un elemento siempre dispuesto á la defensa de todo cuanto pueda contribuir al progreso de aquellos intereses.

Suya será la victoria; suyo el triunfo en esa lucha á que le han retado los políticos mas repudiados y mas aborrecidos de nuestra patria; pero trabajemos sin descanso para que esa victoria sea grande, tan grande que desaliente para siempre á los que apesar de los descalabros sufridos aun se atreven á combatir con nosotros en una región liberal por excelencia y por excelencia también enemiga del despotismo y de la tiranía.

## EL IMPUESTO SOBRE DERECHOS REALES

De todas las gabelas que en España pesan sobre el infeliz contribuyente, ninguna hay tan gravosa, tan vejatoria, tan inicua como este impuesto, que ha sido llamado por las eminencias del cuerpo de abogados del Estado el mas científico de todos.

Lo es, con efecto, en lo que se refiere á su aplicación, que exige conocimientos profundos de la ciencia jurídica, pero en cuanto á su principio fundamental, por lo que hace á

su razón de ser, es lo mas injusto, lo mas arbitrario, lo mas anti-científico que puede imaginarse.

Todo el que adquiere una finca ó un derecho real impuesto sobre ella, debe dar una parte de su valor al Tesoro público.

¿La adquiere por herencia? Pues al dolor por la muerte del padre debe agregar el pago de esa contribución extraordinaria; á la pérdida en los intereses materiales que ocasiona siempre la desaparición del jefe de la familia, debe aumentarse la pérdida de una parte del capital de esa misma familia que ha de entregarse al Estado, sin duda por razón de lutos.

¿Se adquiere la finca por compra? Pues también ha de darse al Estado una parte de su valor, aunque la adquisición se haya hecho para establecer una explotación cualquiera, y ese impuesto venga á aumentar las trabas, los obstáculos, las dificultades con que la industria lucha en España.

Pues bien, este impuesto tan científico tiene además en contra suya la manera particular como es administrado y dirigido.

De los que á él están sujetos, de los que vienen obligados á pagarle, le satisfacen los que quieren, los que tienen necesidad imperiosa, por cualquier motivo, de formalizar sus documentos y de presentarlos en la oficina liquidadora; estos son los menos, y el resto que constituye la parte mas numerosa, ni formaliza titulación de sus fincas, ni paga el impuesto. Así resultan unos cuantos perjudicados y otros muchos favorecidos y privilegiados.

Las oficinas de Hacienda no se ocupan de este impuesto mas que para recoger sus productos, y jamás obligan á la presentación de documentos; nunca exigen la formalización de títulos, no hay ejemplo de que apremien á un deudor moroso, ni de que procedan contra los que adquieren bienes por cualquier título y dejan de presentarse voluntariamente á pagar el impuesto.

De esta impunidad resulta mayor agravio para el contribuyente de buena fé y para el desgraciado que por una causa especial no puede dispensarse de pagar, y así el odioso impuesto se hace mas odioso todavía, mas inmoral, mas repugnante; pero hay aún otra circunstancia que agregar á todas esas causas de odiosidad, y esta circunstancia consiste en las dilaciones, en los retardos, en el tiempo inconcebible que los abogados del Estado necesitan para practicar una sencilla comprobación de valores, para llevar á cabo la operación mas insignificante.

De esto resulta que ese contribuyente que ha ido de buena fé á pagar el impuesto, que ese cándido á quien nadie apremiaba y con nadie se metía, y que ha ido á cumplir su deber inocentemente, se encuentra sus títulos de propiedad secuestrados, por varios meses con frecuencia, y en este

tiempo se le presenta ocasión de hacer un negocio, necesita acaso formular una hipoteca, y el negocio se malogra ó tiene que pasar privaciones, porque no puede tomar el proyectado préstamo ni hacer con él la mejora en el cultivo que se proponía, la siembra de aquel año tal vez, porque el señor abogado del Estado no ha verificado la comprobación de valores, y necesita para practicar esta operación tan sencilla meses enteros.

No se nos objete que la liquidación del impuesto se hace en los registros de la propiedad, porqué aparte de que esto solo sucede en las cabezas de partido que no son capitales de provincia, es bien sabido que en los registros de la propiedad no sufre la titulación entorpecimientos y que en la mayoría de ellos las operaciones de la liquidación se practican no solo con brevedad, sino también con rapidéz, y en las oficinas de Hacienda se estrellan siempre los buenos deseos de los registradores.

## CORRESPONDENCIAS

Madrid 17 de Abril de 1890.

Por todas partes trabaja el partido socialista con objeto en que revista caracteres de suma importancia la manifestación que se proyecta para el 1.º de Mayo.

Dos aspectos presenta esta cuestión y los dos trascendentales, pues en su parte económica hace ya tiempo que el trabajo pretende tener su autonomía y dictar sus leyes al capital, una vez con justificada razón, otras sin ellas, y en este terreno solo cumple al gobierno como tal la protección de los derechos reciprocos de cada uno de estos encontrados intereses.

En su aspecto político varia la cuestión, porque se trata de un partido que aspira á cambiar por completo la faz de las cosas en la sociedad moderna.

No llevando las cosas á la exageración y racionando seriamente cabe preguntar si este partido es posible y si sus teorías no son una utopía, porque en su seno desaparece el individuo para no reconocer derechos ni personalidad sino al ente ficticio llamado colectividad que es el todo en este nuevo conjunto político.

Imposible de todo punto es prescindir de las individualidades, cuando estas disponen de un agente importantísimo llamado inteligencia, tan diferente en cada caso de los demás, que es imposible encontrar dos en igualdad de circunstancias.

Ahora bien; en el momento en que triunfe ese partido tiene que amoldarse á las necesidades sociales y revestir formas tangibles, bien por medio de un comité de una junta suprema ó de otro organismo del mismo género y en el seno de esos centros directores se impondrá siempre una inteligencia individual.

Además la historia nos enseña que los gremios han muerto porque después de cumplir su misión, como todo organismo tuvieron que desaparecer porque ahogaban la iniciativa industrial siendo una rémora para el progreso como lo han demostrado enseguida los hechos.

La época del individualismo no ha concluido ni debe concluir, el socialismo debe existir á su vez pero no aisla-

dos ninguno de estos factores sinó compenetrándose, ayudándose mutuamente; cubriéndose entre ambos las deficiencias de cada cual, coexistiendo en una palabra para realizar el ideal á que tiende la humanidad en sus evoluciones á través de la historia, la armonía universal, puesto que derechos y deberes reciprocos tienen todos los ciudadanos entre sí.

Los esfuerzos del partido socialista se estrellarán, pues, contra los que á su vez hace el ser inteligente y libre y á lo sumo conseguirá dejar sentir su influjo, suavizando las asperezas del individualismo.

Acontecimientos de hoy tenemos uno verdaderamente trascendental; el del porvenir de nuestras colonias y principalmente para la isla de Cuba.

El señor Carrió, corresponsal de *El Comercio*, de la Habana, ha dado esta mañana un banquete en el Hotel Inglés en su nombre y en el del comercio de Cuba y á los representantes de la prensa de esta corte, habiendo espuesto á los postres la situación de nuestras colonias y las necesidades que allí se sienten.

Pidió para llegar al florecimiento y bienestar de nuestras posesiones el concurso de los diarios políticos y de todo género, pues ellos son los encargados de llevar hasta el último rincón de España la pintura de las tristezas y desengaños de los que emigran á extrañas naciones, cuando en nuestras colonias hace falta esa inmigración y los brazos robustos que van á destruirse en las repúblicas americanas.

La prensa madrileña lo mismo que la de provincias ha luchado siempre contra esos corredores de emigrante y seguirá esa campaña sin necesidad de escitaciones, porque en este punto no hay partidos ni diferencias, solo hay patriotismo y deseos de prosperidad.

Otro acontecimiento de hoy ha sido la manifestación hecha esta mañana por los estudiantes de la facultad de farmacia contra el aumento de las farmacias militares, propuesto no ha muchos días por el general Pando en el congreso, para lo cual han visitado las redacciones de algunos periódicos, proponiéndose celebrar mañana una reunión con el indicado objeto. No han podido ver, como pretendían, al presidente del consejo de ministros.

En el senado la tranquilidad y quietud de costumbre, habiendo trascurrido la sesión discutiéndose el proyecto de reforma del consejo de instrucción pública y consumiendo el primer turno en contra el señor Merelo.

En el congreso ha continuado á primera hora la discusión del presupuesto de marina, que no ha concluido, y después la reforma electoral de Cuba.

También se ha hablado bastante en el salón de conferencias del viaje del infante D. Antonio, sin licencia de sus jefes, segun afirman los rumores todos.

Suyo afectísimo.—M.

Ripoll 18 de Abril de 1890.

Muy señor mio: Tan bruscos son los cambios de impresiones que se experimentan en esta á cada instante que si fuéramos neófitos en materia de elecciones, el desaliento habria cundido entre nuestros electores, pero gracias á lo

curtidos que estamos en las lides políticas, á la fé que nos mantiene y á la autonomía de que estamos poseídos, presenciamos impasibles los áridos carlo-conservadores, ráfagas de viento que revuelven el negro y súcio polvo del camino que cruzan. Por esto no intimidan á nuestros electores las maniobras que cotidianamente ejecutan nuestros adversarios ni la cifra fabulosa de votos que creen llevarnos de ventaja, porque aun cuando cierto funcionario público de un pueblo no muy distante, por sus ideas carlistas se habia comprometido á dar 23-votos al candidato de oposición cohibiendo así el derecho electoral y la libertad de cada individuo, le ha salido el tiro por la culata porque el pueblo quiere garantías y protección y ninguna de estas dos cosas puede ofrecer ese retrogrado muñidor electoral.

En Camprodón no tenemos nada perdido apesar de la presión ejercida por alguno de los caciques de esa villa conquistada con oro. Los pueblos comarcanos que reunen mas votos que Camprodón todos se hallan de nuestra parte.

En Ripoll puedo asegurar á V. que obtendremos el éxito mas completo y estoy seguro de que al recibir el domingo á nuestro futuro diputado, que viene acompañado de D. Félix Maciá y Bonaplata, seré testigo de una espontanea manifestación, preludio de nuestro triunfo.

En Puigcerdá hay quien se empeña vanamente en trabajar por la candidatura carlo-conservadora.

¿A que esas inútiles fatigas en una villa cuyos habitantes son tan afectos al señor Fabra?

De V. affmo. S. S. q. b. s. m.

*El Corresponsal.*

Ripoll 20 de Abril de 1890.

Muy señor mio: En este instante Ripoll acaba de recibir al candidato ministerial en cuyo talento fia el distrito la defensa de sus derechos y su progreso. Largo seria enumerar la comitiva que acompañaba al señor Fabra. El andén de la estación estaba atestado de comisiones y autoridades de la villa y pueblos comarcanos; entre la multitud solo pude distinguir á D. José M.<sup>a</sup> Soler, teniente de alcalde de San Juan de las Abadesas, con su secretario señor Rada, á los Sres. Raborés y Casadesús, tenientes de alcalde de esta, á D. Bernardo Sardá, concejal y á D. Eudaldo Garcia, secretario del Ayuntamiento; á D. Eudaldo Carbonell, Juez municipal de esta y á su secretario D. Pedro Vilar; á D. Tomás Montagut, alcalde del vecino pueblo de Ribas, y á innumerables propietarios y amigos de los Sres. Fabra y Maciá. Nuestro amigo señor Folera recibió en Torelló á los respetables huéspedes con algunos de nuestros parciales. A la llegada del tren una música situada en el andén de la estación dejó oír sus acordes armoniosos por aquellos espacios alrededores y los ecos de la orquesta se confundían con el murmullo de la apiñada multitud que felicitaba á los recién llegados.

No faltaron curiosos embajadores del idólatra candidato carlo-conservador, y apesar de que todos tienen muy buen estómago dudo hayan podido digerir la manifestación espontánea que ha hecho Ripoll á su candidato. Puesta en marcha la comitiva, seguida de los músicos, se han dirigido á la población.

Por parte de nuestro contrincante todo son arengas de moralidad y sinceridad electorales, amenazas á granel, de querellas criminales contra las coacciones electorales.

Por hoy no puedo ser mas estenso porque vá á salir el correo.

Compilando nuevos datos para la correspondencia de mañana quedo affmo.

*El Corresponsal.*

Paris 18 de Abril de 1890.

Muy señor mio: Tiempo delicioso es el que estamos pasando los que vivimos en Paris. Con la primavera viene la alegría y unido esto, con los hermosos

días que reinan, convida á todo el mundo á salir á paseo, ya á pié ó en carruaje, á recrear la vista y á ensanchar el corazón, por el Bosque de Bolonial ó por los hermosos alrededores de Paris.

Y no crean Vds. que principio esta carta hablando del tiempo por no saber que decir, muy al contrario, pues son muchas y muy interesantes las materias que he de tratar.

Para los amantes del arte taurómico, diré que se preparan grandes corridas en las plazas que se construyeron en tiempo de la Exposición, estando contratados con este objeto, los primeros espadas de nuestro pais.

Aquí las corridas de toros, están arregladas á la moderna, perdonéme la frase, siendo muy diferentes de las de España, perdiendo con ello el carácter verdaderamente típico que ofrecen nuestras fiestas nacionales.

Pueden ser los toreros tan españoles como se quiera y hasta si á tanto llega, de la tierra de *Maria Santísima*, pero lo que en verdad constituye lo típico, es el espectador ó mas bien dicho el público, que teniendo diversidad de caracteres y pareceres, naturalmente que se diferencia en mucho, el de aquí y el de ahí. De aquí resulta pues, que asi como en nuestras plazas cuando se aplaude á algun torero, lo que abunda son los cigarros, sombreros y hasta vino, en las de aquí dado el carácter parisen, se lo arreglan á su gusto, tirándose flores, abanicos, guantes y hasta chales al redondel, y digo chales, por que las que mas se entusiasman son las mujeres y especialmente las elegantes *cocottes*, muy al contrario de nuestro público, pues ya saben Vds. que nuestras mujeres en general, brillan por su ausencia.

El asistir á una de las corridas de aquí, me hace el mismo efecto que cuando voy á un Circó y veo representar una corrida bufa por los *clowns*.

Tienen aquí muchos partidarios las corridas de toros de la manera como se hacen en España, pero si hay algunos que las defienden, tambien hay otros que las atacan rudamente.

El otro dia sin ir mas lejos, fué rehusado y por consiguiente no admitido en el Salón de Pinturas, en el cual se celebra un concurso de cuadros anualmente, un lienzo de agradable colorido y de precioso efecto, unido á un correcto dibujo, obra de uno de los pintores españoles mas aventajados cuyo cuadro representaba una suerte de vara, en el momento en que se encuentra en el período mas álgido el picador y el toro.

Sin duda que para presentarlo á un concurso francés, escogió el pintor mal el asunto, exclamando con esto un admirador suyo.

—Me jugaria cualquier cosa á que los del Jurado son de la Sociedad protectora de animales.—

Y añado yo que estos que tanto atacan y tantos argumentos hacen en contra de los toros, son los que más se desviven por las carreras de caballos, y váyase lo uno por lo otro, porque si un *bicho*, como le llaman los revisteros, puede enganchar á un hombre en cambio en las carreras, puede tropezar el caballo y salir el jinete como saeta escapada del arco, quedando caballo y caballero hechos una tortilla.

Me anuncia de Berlin, que el sucesor de Bismarck, M. de Caprivi, ha hecho saber al Vaticano, que el Gobierno prusiano estaba dispuesto á apoyar en el Consejo federal, la entrada en Alemania de ciertas órdenes religiosas.

Escriben de Inglaterra, que para el cuatro de Mayo se prepara en Lóndres una gran manifestación obrera en favor de la reducción del trabajo de solas ocho horas, creyéndose que asistirán á ella la mayor parte de los obreros de la capital de las islas Británicas.

Corre el rumor de que cuando el gran explorador Stanley vuelva á Inglaterra, tomará otra vez la nacionalidad inglesa,

á la cual habia renunciado hace treinta y cinco años, al llegar á New York sin amigos y sin ninguna clase de ayuda.

La reina Victoria quiere conferirle grandes honores y distinciones.

Ha llegado á Marsella y recibido por una numerosa multitud apesar de la lluvia que caía, M. Sadi-Carnot, Presidente de la República francesa. Después de una breve recepción en la estación, se dirigió el cortejo rápidamente á la Prefectura donde se hospeda.

La población está animadísima.

Dicen de Ostran, que en Moravia ha habido un conflicto entre obreros y militares, resultando algunos heridos de ambas partes.

El Oeste de la provincia de Barcelona, ó sean veinte y nueve calles del Oeste de la grandiosa Ciudad y cuarenta y seis pueblos de los partidos judiciales de San Felio de Llobregat, Villanueva y Geltrú, parte de las afueras y de Tarrasa, bien pronto van á ser conocidos aún en sus menores detalles, por el mundo entero.

Hablo así, porque se que D. José Rubaudonadeu, envia desde Paris á un hábil é inteligente fotógrafo, para que saque de esta comarca unas 550 fotografías.

Cien caracteres como el de Rubaudonadeu, hacen falta en España y á la vuelta de veinticinco años, de seguro que estaríamos al nivel de Francia.

La más cumplida enhorabuena á estos pueblos.

De V. affmo.—*Garcí-Fernández.*

**LATIGAZOS**

El autor de *La Regente* se equivocó. Dijo que en España solo habia *dos poetas y medio* y ahora resulta que hay más.

El señor Serrat Banquells pasó *desapercibido* (como él dice) y para corregir el error se empeña en demostrarnos que es un poeta hecho y derecho y por añadidura escritor *castizo*.

Ya lo sabe *Clarín*.

Cuando hable de poetas, guárdese mucho de no citar como *uno de los primeros* al vate camprodonense.

Y desde ahora puede adicionar á continuación de su célebre pensamiento, en *abanico cerrado no entran poetas*, otro, alusivo á la ignorada existencia del rey de los poetas, aunque estos sean ese enjambre de escritores con chichonera que se dedican á formar rengloncitos cortos pretendiendo hacerlos pasar por versos.

Vió el señor Serrat que sus vasallos poéticos lloraban en endecasílabos y reían en seguidillas y no quiso ser menos.

¡No faltaba más!

El debía eclipsar la *vena* de sus adoradores.

Y lo consiguió.

¿Cómo?

Publicando fragmentos de un libro inédito que consiguieron de las personas sensatas *risas* de conmiseración, y de la gramática *lágrimas* de dolor por las desmasías que en ellos se cometen.

Y su despecho creció de punto cuando supo que se atrevían á criticar sus obras.

No pudo defender los defectos que se le indicaron y por decir algo se fijó en erratas de imprenta.

¡Qué pobre idea dá este sistema de defensa!

Pero aun hay más.

Si emplea mal una palabra, busca excusa diciendo que tal ó cual escritor tambien cometió igual falta.

¡Oh, señor Serrat; por ese camino llegaríamos á *laurear* á *A. P., Ll., Uno de fuera, Uno de dentro*, y tantos y tantos que emborronan papel con *tentativas poéticas*.

Desengañese el señor Serrat.

Es posible que llegue á ser un escritor que pasará *desapercibido*, (!) (como el quiere que se diga) pero poeta ¡están verdes!

Para terminar.

Hemos oido muchas versiones acerca de *los poetas que utilizan á La Lucha* para sus desahogos y todas ellas convienen en una cosa.

En que todos los poetas *son iguales* porque los versos publicados son tambien *iguales* y no hay ninguno *peor*.

Copio de uno que me tiene rabia.

«A V. le ha sucedido lo que al que escupe al cielo. La saliva de V. dirigida á *mi rostro* ha caido en el suyo.»

¡Y yo que creia hablar con un hombre!

¡Adios cachito de cielo, cara de gloria! ¡resalada!

Contento equivale á alegría, gozo. Alegría y júbilo son tambien equivalentes.

De manera que un señor se enfada porque le digo que no está bien lo siguiente:

Un ángel ha nacido; sus padres de alegría se alegran y se alegran pensando el porvenir

Que es la idea que encierran las palabras:

..... sus padres de contento se gozan y se alegran..... etc..

Aun hay más.

Que gozar está impropriadamente empleado como reflexivo salta á la vista.

Gozo es una sensación *tranquila* originada por el placer que nos causa el objeto que se posee.

El gozo es de una persona, el júbilo de dos ó más, tomadas colectivamente.

«Sancho Panza al recoger las espumaduras de las ollas de las bodas del rico Camacho, tuvo tal gozo que no pudo describirse.»

Huerta, en su tragedia *La Raquel*, escribe el siguiente robusto verso:

*Todo júbilo es hoy la gran Toledo.*

Gozarse está, pues, mal empleado, no solo por su impropiedad, sino por las maliciosas interpretaciones de que puede ser objeto.

¿Qué hubiera estado bien?

Emplear la palabra *regocijarse*.

El gozo, como he dicho, es de uno.

El regocijo de algunos.

Estos dias ha *debutado* en Figueras un *saludador*.

Algo así como un apóstol *chupóptero*.

Un magnetizador *directo*.

Cuestión de competencias.

Tenemos quien pretende curar con agua magnetizada y con *infundios* espiritistas.

¡Qué de particular tiene que el *saludador* haga creer que su saliva posee propiedades milagrosas!

Tambien *recetas*.

Y económicamente.

¡A 15 pesetas!

Por amor á la humanidad, nada más.

Señor Simó:

Gracias por sus esfuerzos y buenos deseos.

Hemos visto variedad en los espec-

ácidos y acierto en las obras escogidas.

Lo mismo decimos del señor Hernandez.

Porque.....  
No hagan Vds. trabajar al apuntador fuera de la conchal

¿Porqué?

Porque el que le sustituye posee una voz demasiado potente por lo grave.

—Dívil.—

## NOTICIAS Y AVISOS

Antes de ayer se celebró en Puigcerdá la sesión pública para la recepción y apertura de los pliegos de las propuestas y demás operaciones inherentes a la designación y proclamación de interventores que han de formar las mesas encargadas de presidir en cada sección la elección parcial de un diputado á Cortes por aquel distrito.

El resultado, según nuestras noticias, es satisfactorio para el candidato de nuestro partido señor Fabra y Ledesma, á pesar de haber trabajado tanto desde hace dos meses los partidarios de la candidatura del señor Conde del Valle de Marlés.

En dos de las más importantes secciones, las de Ribas y Las Llosas, el candidato de oposición no ha podido obtener ni un solo interventor amigo suyo; en Puigcerdá, Ripoll, Molló, Vilallonga, Batet y Ger, las mesas serán intervenidas por ambas partes; en Basagoda, que solo cuenta con 94 electores, la mesa será constituida por los partidarios del señor de Cortada.

—La Provincia dedica al asunto de la elección de Puigcerdá casi toda su edición del domingo.

Esto prueba el interés que para los conservadores, tantas veces derrotados en la Cerdaña, tiene esa elección, y prueba además que la victoria para ellos no es tan segura como se prometían al principio.

El desaliento cunde entre los partidarios del Conde y mas aumenta su desconfianza de obtener el triunfo cuanto mas se acerca el día de la lucha.

El colega no hace otra cosa que repetir lo que muchas veces ha dicho ya y tantas otras le hemos contestado.

¿Para que insistir más en ello? No debemos dedicar á ese solo asunto nuestro periódico.

Conste únicamente que *La Provincia* se engaña y engaña á sus lectores al asegurar que el señor Fabra y Floreta es agente de negocios. Ni lo es ni lo ha sido nunca, aun cuando esa profesión, cuando se ejerce dignamente, ni deshonra ni rebaja.

—Para convencernos de que es burla todo cuanto se refiere á la candidatura carlo-conservadora, nos bastaría, sino tuviésemos otras pruebas, la lectura de una carta de Camprodón que publica *La Provincia* de antes de ayer.

Se dice en dicha carta que en la citada villa las mujeres y los chiquillos sienten un entusiasmo indescriptible por el señor Conde y manifiestan ese entusiasmo cantando seguidillas alusivas por calles y plazas.

¿Puede darse nada mas ridiculo!

¿Cuanto ha costado ese entusiasmo callejero al señor Presidente de los obreros feligreses de la parroquia de Santa Maria del Mar de Barcelona?

Y en total el pueblo de Camprodón

solo tiene ocho votos que poder ofrecer y de estos mas de la mitad no serán para el Conde.

Caritos le van á salir los que obtenga.

—Dicen de Puigcerdá que los fuertes temporales de aguas, vientos y nieves, que han reinado en la Cerdaña durante la última semana, han hecho que se paralicen todos los trabajos agrícolas comenzados, llegando casi al extremo de interrumpir el tránsito por los caminos los fuertes aguaceros que han convertido el pais en un verdadero pantano.

Han ocurrido varios desprendimientos de paredes y terraplenes, sobre todo en la carretera del Collado de Tosas, dificultando la conducción de la correspondencia.

Dos grandes y hambrientos lobos penetraron en las Pareras y estrangularon dos carneros de casa Montagut, y no los devoraron, gracias á la serenidad del pastor del rebaño que logró ahuyentarlos con gritos y pedradas.

Por fortuna no hay desgracia alguna personal que lamentar.

—Para hoy anuncia Noherlesoom vientos duros, llúvias generales y tormentas; para mañana los mismos temporales; para el día 24 probables llúvias con vientos variables; el 25 dice que la influencia de la borrasca será muy debilitada; el 26 y 27 período variable y del 28 al 30 período anti-ciclónico.

Nos vamos á divertir si acierta en sus predicciones el sabio vallisoleitano.

—Para dar una nueva prueba del cariño que profesa á esta ciudad y del entusiasmo que siente por la instrucción, nuestro distinguido y particular amigo don Esteban Mascort, residente en Buenos Aires, ha enviado para el gabinete de Historia Natural del Instituto de 2.ª enseñanza, una colección de aves de la República Argentina.

Aplaudimos y felicitamos á nuestro compatriota por su desprendimiento y ejemplar conducta.

—Segun dice el *Liberal*, de la versión oficial resulta que el infante don Antonio de Orleans solicitó la correspondiente licencia antes de marchar á Londres, y añade el mismo periódico que, cursada la oportuna solicitud, recayó sobre ella una Real orden concediéndole la autorización pedida; habiendo además el infante D. Antonio solicitado la escedencia pocos dias despues del fallecimiento del duque de Montpensier.

—Continúa la compañía que actúa en el Teatro conquistando aplausos del público que acude á las funciones; aplausos muy merecidos, no solo por el acierto con que todos los actores desempeñan los papeles que en cada obra tienen á su cargo, sino tambien por el interés que muestran en dar á conocer, con la mayor propiedad posible, las obras más modernas y mejores del Teatro Español.

Cada noche un estreno y esto sin escatimar gastos ni sacrificios para que todo resulte armónico y adecuado á la acción que se representa.

Mucho deseamos que la empresa vea recompensados sus afanes y obtenga el provecho que merece.

—Ha salido de Barcelona para Madrid una comisión de maestros de instrucción primaria, que lleva por objeto gestionar que el Estado, se encargue de las atenciones de primera enseñanza.

—Dice un colega de Barcelona que en los círculos obreros de aquella ciudad se observa estos dias agitación, promoviendo reuniones de distintas sociedades.

—Además de los Sres. Labra y Cervera, será probable acompañe á don Nicolás Salmerón y Alonso en su próxima ida á Barcelona el diputado á Cortes por León, don Gumersindo de Azcárate.

—Las conferencias agrícolas que con tanto desinterés como conocimiento de causa venia dando todos los jueves en Figueras el ilustrado y celoso Ingeniero Agrónomo don Nicolas Garcia de los Salmones, encargado del establecimiento del campo de experiencias de viticultura de dicha ciudad, han tenido que suspenderse, por ahora al menos, en vista de la indiferencia de los vinicultores que no las animaban con su presencia apesar de serles de grande utilidad.

—*Un médico de experiencia.*—Así se titula el prospecto que acompañamos con el presente número, en el cual hay también un grabado representando un médico en el acto de visitar á una enferma. Trata dicho prospecto de las virtudes curativas del PECTORAL DE CEREZA, de las PÍLDORAS y de la ZARZAPARRILLA DEL DOCTOR AYER, tres medicamentos de los cuales continuamente se ocupa la prensa de Europa y América, por los maravillosos resultados que están dando en la curación de las enfermedades á que cada uno de ellos está destinado.

—La *Esquella de la Torratxa* publica en su último numero dos hermosos grabados directos, originales del reputado pintor, pensionado en Roma por la Diputación de esta provincia, señor Pages y Ortiz.

Tambien publica el retrato de dicho joven artista en la primera página de la citada edición.

Felicitemos muy sinceramente al señor Pagés y Ortiz por su aprovechamiento y aplicación, deseándole muchos y grandes triunfos en su artística carrera.

—Adelantan de una manera notable los trabajos de restauración del Monasterio de Santa María de Ripoll, gracias á la perseverancia del Excelentísimo é Ilmo. señor Obispo de Vich. Recientemente á sido copstruido y colocado el primero de los altares de las seis capillas absidales, dedicado al Sagrado Corazon de Jesus.

—En la semana anterior, por la estación del ferro-carril de esta ciudad se importaron 30.447 kilogramos de corcho en 445 bultos, y se exportaron 8.602 kilogramos en 147 bultos.

—Hemos recibido el programa de las funciones cívico-religiosas con que el vecindario de Montagut celebrará su fiesta local, vulgarmente llamada *Lo Roser*, en los dias 3, 4 y 5 de Mayo próximo.

Repique general de campanas; funciones religiosas; en la plaza de la Constitución á la luz de las autorchas el tradicional *Ball dels esparacats*; dianas por las calles; sardanas llargas; bailes de sociedad y conciertos. Estos son entre otros los festejos que se anuncian en el citado programa.

La orquesta contratada es la de Castelló de Ampurias que con tanto acierto dirige don Antonio Agramont.

—Dicen de Olot que en la anterior semana un temporal de vientos, seguido de fuertes aguaceros, ha causado considerables daños y perjuicios en los sembrados.

—Hemos recibido el número 84 del *Boletín del Banco Vitalicio de Cataluña*.

En el resumen que publica dicho *Boletín* de los pagos efectuados por el citado Banco en el trimestre último á las familias de los asegurados fallecidos, figura uno de 5.000 pesetas hecho á D.ª Anita Miralles, viuda de don Antonio Diaz Lebrija, Vice-consul, vecino de Port-bou, que se aseguró en 24 de Marzo de 1886 y dejó de existir, de resultas de una pulmonía el 22 de Enero próximo pasado.

La misma compañía libró durante el referido trimestre á proponentes de esta provincia, once pólizas de seguro, ó sean; una que representa un capital asegurado de 1.500 pesetas, dos que representan cada una un capital asegurado de 2.000 pesetas, otras dos que representan cada una un capital de 2.500 pesetas, una que representa un capital de 4.000 pesetas y cinco que representan cada una un capital de 5.000 pesetas. En resumen; el capital asegurado en el *Banco Vitalicio de Cataluña* por proponentes de esta provincia desde 1.ª de Enero á 31 de Marzo último, asciende á la suma de 39.500.

—REGISTRO CIVIL.—*Día 20.*—Fallecidos: Isidro Puig, de 77 años.—Nacimientos: 1 varón.—*Día 21.*—Fallecidos: Ninguno.—Nacimientos: Ninguno.

## ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía dramática dirigida por el primer actor D. Ricardo Simó.—Función para hoy martes.—10.ª de abono.—La comedia en un acto, traducción de D. Narciso de Escosura, titulada *Los dos Sordos* y Primera representación en esta capital de la comedia en tres actos y en prosa, original de los señores D. Mariano Pina Dominguez y D. Emilio Mario (hijo), titulada *Creced y Multiplicaos*.—Entrada general 50 céntimos de peseta.—A las 8 y media en punto.

*Esa inapetencia, que es la desesperación de las madres cariñosas y cuidadoras de sus hijos, se cura rapidísimamente con el Jarabe de Hipofosfitos de Climent.*

### La curación de los tísicos.

*Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 21 de Abril.

Tiempo med. á m. d. verd. 11 h. 59 m. 8 s.

Termómetro			Barómetro	Higrómetro	Estado del cielo.	VIENTO	
Min.	Max.	Med.				Dirección.	Intensidad
12	30	21	765	74	Variab	N.	Brisa.

Lluvia en milímetros.—0  
OBSERVACIONES.—

## SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Stos. Sotero y Cayo papas y mrs.

CUARENTA HORAS Se hallan en la Iglesia de San Lúcas.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

## ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS !!

**P**ASTILLAS Y PÍLDORAS AZOADAS para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**C**AFFE NERVINO MEDICINAL Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**P**ÍLDORAS LOURDES El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**I**MPTENCIA, DEBILIDAD (espermatotrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las célebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. **DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

### Reseña Histórica

DE LAS MINAS DE LA COMARCA AMPURDANESA,

SU ESTADO ACTUAL

Y

MEDIOS DE FOMENTAR SU EXPLOTACIÓN EN GRANDE ESCALA.

MEMORIA de Daniel Gil y Romo, premiada en el *Certámen literario científico* celebrado en la ciudad de Figueras el día 4 de Mayo de 1888.

Consta de 88 folios en cuarto mayor prolongado con algunos planos de minas intercalados en el texto y por separado el de las demarcadas en el término de Mont-rás y el de las de la montaña de Mondevá sita en los distritos de San Lorenzo de la Muga y Massanet de Cabrenys. Se reseñan en dicha obra, detalladamente y con precisión, los puntos del Ampurdán en que existen labores mineras, afloramientos ú otros indicios de criaderos de sustancias útiles del reino mineral, especificando el estado é importancia de aquellas y las condiciones y situación de estos; se hace la historia de la legislación minera desde su origen y se proponen, por fin, medios factibles para fomentar en la comarca ampurdanesa las explotaciones mineras en grande escala.

Precio de la obra 4 pesetas ejemplar.

Puntos de venta.—En Gerona: Librería de José Grau, Plateria, 23.  
En Figueras: Librería de Francisco Pressas, Aviñonet, 3.  
En Barcelona: Librería de A. Verdaguer, Rambla, 5.  
Id. de Roig hermanos, San Jaime, 3.  
Id. de Eudaldo Puig, Plaza nueva, 5.  
Id. de Bastinos, Pelayo, 52.  
Imprenta de Maneja *Al escudo catalán*, Tres Llits.-5.

### OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymereich.—Precio 2 pesetas.

Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

### CREDITO BIBLIOTECARIO.

#### Librería de Dario Rahola

Rambla de Alvarez, 2, Gerona.

En esta librería se espenden toda clase de obras completas y encuadernadas por una sola peseta semanal.

### Tintura Americana y Agua Silvana

PARA EL CABELLO Y BARBA.

De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39. Pormayor, en casa Pagés, Rambla de la Libertad, núm. 11, piso 1.º

### EL VIGOR DEL CABELLO

del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el

DR. J. C. AYER Y CA., LOWEL, MASS., E. U. A.  
Agentes generales para España, VILANOVA HERMANOS Y C.ª, Barcelona

### NO MAS HERPES.

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-ERPETICA DE BOTTA preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad y BORRELL HERMANOS, ASALTO, N.º 52, BARCELONA.

### POLVO GRIS CONTRA EL MILDIU

Es el MEJOR FUNGÍVORO, EL MÁS EFICAZ, ECONÓMICO y fácil de aplicar de cuantos remedios se emplean para prevenir y combatir EL MILDIU y demás enfermedades de la vid.—EL POLVO GRIS facilita á todos los viticultores la salvación de sus viñedos por el ahorro de aparatos, la facilidad de transportes y sencilla aplicación. Cuantos lo han ensayado no emplean ya otro remedio.

Depositarios: Sres. Alomar y Uriach, Moncada, 20.—Barcelona.

Premiados con medalla de plata en la Exposición Universal y diploma de progreso en el Concurso Vitícola de Badalona.

Detalles en el prospecto.—De venta en Gerona: D.ª Dolores Comas, depositaria del Enosótero.

### RECOPILACION

DE LAS

#### DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilacion y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por  
D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edición.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en la Imprenta de este periódico

### VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.

Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vivas.

### IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.